

Liderando Iglesias Misionales Que Expanden el Reino de Dios

Víctor H. Cuartas, D. MIN.

Profesor Ministerio Práctico y Misiones Globales

Regent University, Virginia Beach, Virginia

victcua@regent.edu

http://www.regent.edu/acad/schdiv/faculty_staff/cuartas.shtml

Artículo Publicado en Inglés: “How to Lead a Missional Church That Expands God’s Kingdom.”

The Pneuma Review: The Journal of Ministry resources and Theology for Pentecostal and Charismatic Ministries and Leaders. Volume 14, Number 1, Winter 2011

Sinopsis

Los planes de Dios para su querida Iglesia son maravillosos. Uno de los aspectos más importantes en la vida de la Iglesia es el liderazgo. El liderazgo es servir e influenciar gente para el progreso del Reino de Dios. Este artículo se enfocará en principios importantes para dirigir congregaciones misionales. Pero, ¿Cuáles son algunas características de una iglesia misional? Este artículo comenzará con una breve descripción acerca de la importancia de la Trinidad tanto en misiones globales como locales (Glocal). Después, el autor describirá los principios más significativos de una iglesia misional. Posteriormente, discutiremos algunas de las consideraciones con respecto a la vida de un líder misionero. Este artículo concluirá con algunas recomendaciones prácticas para guiar iglesias “glocalmente.”

Palabras claves: Liderazgo, Espíritu Santo, misional, Reino de Dios, servicio, diversidad, unidad, oración, dones espirituales, empoderamiento, y misiones glocales (global and local).

La Importancia de la Trinidad en las Misiones Glocales

Dios tiene un plan misional

Dios ama a las familias y naciones de la tierra. EL tiene un plan misionero para Su creación. Esa es la razón por la cual El mando a Su único Hijo a morir por nosotros en la cruz. Su plan era redención y salvación. “El envió a Su hijo para este propósito, y el envió a la Iglesia al mundo con el mensaje del evangelio con el mismo propósito.”ⁱ Su motivación fue el amor (Juan 3:16). Dios creó a la humanidad para que puedan tener un compañerismo con Él, y que puedan servir como mayordomos fieles de Su creación (Génesis 1-2). Dios iba a ser el Rey que reinase sobre el cielo y la tierra; nosotros íbamos a ser su familia real, aquellos por los cuales El expandiría su Reinado.

El liderazgo misional de Jesús

Jesús es nuestro gran ejemplo a seguir cuando se refiere a liderazgo misionero. “Uno de los retos que encaramos es el ser guiados por un interés personal en lugar de los principios del Reino.”ⁱⁱⁱ Hay varios relatos en la Biblia que describen la urgencia de Jesús para satisfacer las necesidades de la gente. Él siempre estaba dispuesto a ir y bendecir a los necesitados, independientemente de las circunstancias. Jesús salió y vio a las necesidades de la gente. Por lo tanto, cada creyente tiene que seguir el ejemplo de Jesús. "Pero al ver las multitudes, *tuvo compasión de ellas*, porque estaban desamparadas y dispersas como ovejas que no tienen pastor" (Mateo 9:36, énfasis añadido).

Jesús llamó a los discípulos a cumplir la voluntad Su Padre. El verbo "llamado" en griego es *proskaleomai*, lo que significa (1) llamar a (2) llamar a uno mismo, o (3) para hacer una oferta para venir a uno mismo.ⁱⁱⁱ La NVI traduce la palabra como "llamado" (Marcos 3:13, 6:7 a). Jesús invitó a "aquellos que Él mismo quiso" (Marcos 3:13). La iniciativa no estaba con los discípulos sino con el Maestro. Jesús escogió y preparó gente normal para cambiar el mundo. Por lo tanto, los discípulos fueron llamados por Jesús para un propósito específico: "a predicar el mensaje de Cristo y su amor a nivel local y global."

Jesús poderosamente entrenó a los discípulos a predicar el Evangelio. El verbo "predicar" en griego es *kerusso* que significa: (1) ser un heraldo, oficiar como heraldo, o (2) publicar, proclamar abiertamente: algo que se ha hecho.^{iv} "A través de una comunión íntima con el Señor, los discípulos reciben una comisión "a predicar" y una autoridad, (*exousia*, poder en el sentido de la autoridad delegada), para curar enfermedades y para echar fuera demonios."^v Jesús envió a sus discípulos "a predicar, y tener autoridad para sanar enfermedades y para echar fuera demonios" (Marcos 3:14-15).

Jesús envió a los discípulos a hacer el trabajo del ministerio. En esta ocasión, el verbo "enviado" en griego es *apostello* que significa: (1) ordenar (alguien) para ir un lugar designado, o (2) enviar lejos o despedir (Marcos 3:14 b, 12a). Jesús "comenzó a enviarlos de dos en dos, y les dio poder sobre los espíritus inmundos" (Marcos 6:07 b). La estrategia de Jesús para cumplir su misión era la de enviar a sus discípulos de dos en dos. El entrenamiento que Jesús dio a los doce había llegado al punto de que él podría enviarlos a difundir sus enseñanzas y expandir el reino de Dios.

Jesús instruyó a sus discípulos para la misión global. El verbo "poder" en griego es *exousia*, lo que significa: (1) la capacidad o la fuerza con la que alguien está dotado, en el que el tanto posea o ejercite, o (2) el poder de la autoridad (influencia) y de derecho (Marcos 3: 15a, 6:7 b). Los discípulos recibieron la impartición divina del Señor.^{vi} A pesar de que los discípulos fueron entrenados para la misión, ellos aún tenían que recibir el poder de su Maestro para ser eficaces en su ministerio.

El Ministerio Misional del Espíritu Santo

El ministerio del Espíritu Santo es de suma importancia en las misiones locales. Él es un Espíritu misionero. El Espíritu Santo envió los primeros misioneros a compartir el evangelio y la guía del Espíritu Santo en tiempos contemporáneos es igualmente crítica. Un paradigma fundamental en las misiones es el aspecto de ser llamado y enviado. Sin embargo, el contexto ha cambiado y la naturaleza de la congregación de la iglesia está en frente y centro de la discusión de las misiones. "El corazón y la base del ministerio, es el ministerio de Cristo mismo. Incluso en lo que se hace con gracia, a través los demás, Cristo por el Espíritu Santo es el verdadero ministro."^{vii} Jesús enfatizó a sus discípulos la magnitud del ministerio del Espíritu Santo. "He aquí, yo enviaré la Promesa de Mi Padre sobre vosotros; pero quedaos vosotros en la ciudad de Jerusalén hasta que seáis investidos de poder desde lo alto" (Lucas 24:49).

Tenemos que estar dispuestos a arriesgar nuestras zonas de comodidad y seguir al Espíritu Santo. Craig Van Gelder también hace hincapié en que "El Espíritu capacita, enseña y conduce a la iglesia, incluso cuando la iglesia falla en discernir, comprender o realizar la más amplia exposición de los propósitos de Dios en vivir su naturaleza misionera."^{viii} Pastores y líderes deben de estar dispuestos y abiertos cuando el Espíritu Santo quiera revelar nuevas formas y estrategias que servir y ministrar a la gente globalmente. Tenemos que ser audaces, confiando en que Dios está en control. "Y cuando hubieron orado, el lugar donde estaban congregados tembló; y todos fueron llenos del Espíritu Santo, y *hablaron* la palabra de Dios con *valentía*." (Hechos 4:31, énfasis agregado). "Las iglesias deben estar dispuestas a cometer errores, porque se están moviendo en una dirección que la iglesia no se ha movido antes desde sus inicios."^{ix}

La iglesia Misional

Características de la Iglesia misional

¿Cuáles son las características de una iglesia misional? En esta sección discutiremos algunos de los principios que deben de considerarse en la movilización de líderes misioneros para desarrollar iglesias misionales.

Cualquier iglesia se puede convertir en una iglesia misional sin importar su tamaño. Dios nos ha llamado a cumplir Sus propósitos y misiones. Los pastores, si quieren convertir su iglesia en una iglesia misional, no están limitados al tamaño de sus congregaciones. Sin importar el tamaño, cualquier iglesia puede tomar un rol estratégico para cumplir la Gran Comisión. Poseemos todo lo que necesitamos para cumplir la misión de Dios. Cuando es mantenido en contexto con las Escrituras, *Missio Dei*, correctamente enfatiza que Dios es el iniciador de Su misión para redimir, a través de la Iglesia, a personas escogidas de entre toda la humanidad. Por lo tanto, esta pasión y visión necesita empezar con el liderazgo pastoral de cada congregación. "Tenemos que ver a las iglesias como centros de misiones e implementación. De hecho, Hay un sentido en el cual cada comunidad local de fe tiene que madurar a una misión de compañerismo."^x

Creyentes son enviados cada día desde cualquier lugar para alcanzar a todos. Dios está buscando personas que están disponibles para responder a su llamado.^{xi} El poder está en la obediencia, y es mejor que el sacrificio (1 Samuel 15:22). Uno debe comenzar en Jerusalén, en nuestro propio vecindario, y después alcanzar Judea, Samaria, incluyendo los extremos de la tierra (Hechos 1:8). El resultado final es la obediencia y es uno de los mayores retos para los creyentes hoy en día. En consecuencia, los seguidores de Cristo deben ser intencionales en escuchar la voz de Dios. Por otra parte, la obediencia retrasada es también desobediencia, y hay miles de millones de personas que todavía necesitan escuchar el mensaje de la salvación.

Todo creyente es llamado a ser misional. Somos parte de una comunidad glocal que está llamada a ser misional. Nuestro papel puede ser diferente de acuerdo a los dones espirituales de Dios dado a cada uno de nosotros que ha recibido del Espíritu Santo. Sin embargo, todos estamos llamados a compartir el evangelio de la salvación. Usualmente en misiones se pensaba que uno tenía que ir y habitar en un país extranjero. Pedro identificó a los creyentes como "extranjeros y peregrinos (1 Pedro 2:11)." Por lo tanto, dondequiera que estemos es una tierra extranjera. El campo misionero es todo lo que nos rodea, y el Espíritu esta personalmente invitándonos tanto como individuos, como comunidades a "ir por todo el mundo" (Marcos 16:15). Nuestro llamado personal es compartir el evangelio en todas partes por todo el mundo. "Cuando nos enfocamos en Cristo, podemos completar la tarea, independientemente de los obstáculos y desafíos. No se trata de nosotros, sino de trabajar juntos para bendecir a las personas que todavía necesitan escuchar el mensaje de la salvación."^{xii}

Cada creyente tiene un papel en la Gran Comisión. George Miley, en su libro "Amar a la Iglesia ... bendecir a las naciones," dice: "Yo preferiría, en vez de tratar de llamar a las personas como misioneros, llamar a cada creyente (1) en la misión de Dios y (2) en el papel que Dios diseñó para él o ella."^{xiii} Todos nosotros que creemos en Cristo somos elegidos con un propósito divino: "Pero vosotros sois linaje escogido, real sacerdocio, nación santa, pueblo adquirido, para que anunciéis las virtudes de aquel que os llamó de las tinieblas a su admirable luz "(1 Pedro 2:09, RVR).

Hay que vivir misionalmente cada día. No hace mucho, alguien le preguntó a Bob Roberts sobre su misionología. Roberts contestó: "Es muy sencillo. Sólo tienes que hacer lo que Dios te ha puesto por delante de ti. Queremos ser misioneros. Lo estudiamos y lo deseamos. Sin embargo, no sé es lo que será sino hasta que llegue ahí. En cambio, misiones es la manera en que vivimos."^{xiv} El tema principal de Jesús en los Evangelios fue las buenas noticias del Reino de Dios, las cuales Mateo, Marcos y Lucas presentan claramente. Lucas registra las mismas palabras de Cristo que describen su propósito: "pero Él les dijo: Es preciso que anuncie el reino de Dios a las otras ciudades también, porque para esto he sido enviado." (Lucas 4:43, NVI).

El líder Misional

El liderazgo es influenciar y capacitar gente para avanzar el Reino de Dios. Qué gran oportunidad que tenemos hoy de ser parte de la transformación de las personas con el evangelio. Dios nos ha llamado a ser buenos administradores y necesitamos que el sorprendente ministerio del Espíritu Santo nos convierta en líderes eficaces. "Un líder puede nacer con potencial del liderazgo, pero es Dios es el que procesa ese líder de modo que el potencial sea realizado."^{xv} Es esencial empezar con nosotros, porque Dios está interesado en nosotros como su creación. Sólo podemos dar a otros lo que de gracia hemos recibido de Dios.

Los creyentes en nuestras congregaciones están desesperados por tener buenos ejemplos que seguir. "Las características que han de ser evidentes en la vida de un candidato para el ministerio del Evangelio se refieren tanto a *quién es* la persona y también a los dones espirituales que la persona va a ejercitar."^{xvi} Una de las principales funciones de los pastores y líderes es ayudar a las personas a descubrir los dones espirituales que Dios le ha dado. ¿Cuáles son las características de un líder misional? Las siguientes son algunas características de un líder misional:

- *Depende de Dios día a día.* Uno de los mayores desafíos que tenemos hoy es la falta de dependencia en Dios. Le pedimos, pero no creemos. Tenemos que depender más de Dios y menos en nuestros propios esfuerzos. Además, un líder misionero es capacitado por el poder del Espíritu Santo. El líder misionero es capaz de reconocer sus limitaciones y esperar pacientemente en el Señor. Por lo tanto, nuestra relación diaria con Dios es vital para mantenerse en contacto con el corazón de Dios para las naciones. "Una humilde relación personal con el Señor Jesucristo es fundamental para todo liderazgo y ministerio Cristiano. La devoción en la oración y el amor hacia Dios es expresado en obediencia diaria."^{xvii}
- *Reconoce la importancia del llamado de Dios y sus promesas.* Las promesas de Dios se cumplirán. Es solo cuestión de confiar y creer que Dios es capaz. Él es más grande que todas las necesidades que podamos tener, y por supuesto, él siempre proveerá para su pueblo. "Sobre los fundamentos tus promesas busco que las cumplas, oh mi Jesucristo, para que traigas fruto a través de mí, en este mundo abatido."^{xviii} La Biblia dice: "No faltó palabra de todas las buenas promesas que Jehová había hecho a la casa de Israel; todo se cumplió." (Josué 21:45). Además, Él es el que "construye la casa" (Salmo 127:1).
- *Desarrolla relaciones auténticas.* Hay una gran necesidad por construir relaciones auténticas. La confianza es uno de los aspectos más importantes a considerar cuando se desarrollan relaciones con diversos líderes étnicos." Si decimos que tenemos comunión con él, y andamos en tinieblas, mentimos, y no practicamos la verdad; pero si andamos en luz, como El está en luz, tenemos comunión unos con otros, y la sangre de Jesucristo su Hijo nos limpia de todo pecado." (1 Juan 1:6-7)

La mayoría de los líderes mundiales están en busca de personas que pueden confiar y con las que pueden asociarse. También, es importante "reconocer que la unidad se basa en compromisos compartidos, pero es nutrida a través de las relaciones."^{xix} Este es un valor importante para las culturas hispanas, asiáticas y africanas. La mayoría de las operaciones de liderazgo se basan en relaciones auténticas. La mayoría de los misioneros del mundo no necesariamente buscan pastores y líderes perfectos, sino que también quieren saber que tan dispuestos estamos a aprender de ellos. ¿Estamos dispuestos a escuchar y aprender de ellos?

- *Mantiene una vida equilibrada.* ¿Cuáles son sus aficiones? ¿Qué tipo de actividades haces con tu familia? Es muy importante para los pastores y líderes misioneros tener equilibrio y disfrutar de la vida. Mi recomendación para usted es encontrar un socio en el ministerio, o un amigo cercano, hacer ejercicio, reír juntos, y disfrutar de la vida. "Aunque sé que mi trabajo nunca se acaba, he descubierto que necesito la disciplina a decir: " He terminado. "Saber cuándo terminar cada día de la semana es crucial para una vida equilibrada."^{xx} Dios quiere que disfrutemos de Su llamado, y tenemos que ser buenos administradores de nuestro cuerpo también.
- *Reconoce que la familia es el ministerio más importante.* Todos somos culpables de haber olvidado las prioridades más importantes en nuestras vidas y en la mayoría de los casos nuestras familias sufren las consecuencias. Nuestro ministerio principal es en el hogar. "Porque si un hombre no sabe cómo gobernar *su propia casa*, ¿cómo cuidará de la iglesia de Dios?" (1 Timoteo 3:05, énfasis agregado). Podemos tratar para salvar al mundo entero y sin embargo perder nuestras familias. Nuestros hijos están viendo todo lo que hacemos. Es sorprendente cómo muchos hijos de líderes de están caminando lejos de Dios, por la falta de buen ejemplo de sus padres. "Un hogar débil significa un ministerio débil."^{xxi}

Recomendaciones Prácticas para Movilizar Creyentes Glocalmente

Pastores, movilizadores y líderes misioneros necesitan dar un buen ejemplo a sus miembros. Las siguientes son algunas recomendaciones para capacitar y movilizar creyentes local y globalmente.

- *Mira a tu alrededor.* Dios te ha puesto en una ciudad y en un vecindario en particular con un propósito ligado al reino de Dios. La palabra misional se refiere a "adoptar la *postura de un misionero*, aprendiendo y adaptándose a la cultura alrededor tuyo, permaneciendo bíblicamente fundamentado."^{xxii} ¿Te imaginas si cada creyente despertase cada día con la visión y la pasión de ser un embajador de Dios en sus comunidades? Hay mucha gente sin Cristo, que busca desesperadamente la verdad. Te animo a que mires a tu alrededor y busques nuevas maneras de relacionarte con la gente. Pídele a Dios que esta semana te permita hacer la diferencia en la vida de alguien que necesita de Cristo. El

Espíritu Santo está con nosotros, y Dios está buscando vasijas que sean obedientes y dispuestas a ser usadas todos los días.

- *Celebra la diversidad étnica.* La diversidad es un don de Dios, y el cuerpo de Cristo tiene que aprender cómo mejorar en celebrar las diferencias. Es notable que Dios, el creador del universo, disfruta de la diversidad. "En la búsqueda de reconocer y apreciar la diversidad de grupos étnicos, se debe tener cuidado para evitar el etiquetado étnico y los estereotipos."^{xxiii} Por lo que el apóstol Pablo señala: "No hay judío ni griego, ni hombre ni mujer, ni esclavo ni libre. Todos somos en Cristo Jesús (Gálatas 3:28)."
- *Entiende el poder de la unidad.* Uno de los principios más potentes que encontramos en las Escrituras es el principio de la unidad. La unidad es una promesa de Dios. Hay grandes oportunidades hoy para asociarse y colaborar. Este proceso debe ser intencional. Las consecuencias de no caminar en unidad finalmente afectarán a las mismas personas que deben de ser alcanzadas con el Evangelio. "Hay un solo cuerpo y un solo Espíritu, como fuisteis también llamados en una misma esperanza de vuestra vocación; un solo Señor, una sola fe, bautismo, un solo Dios y Padre de todos, que está por encima de todo, y por todos, y en todos. Pero para cada uno de nosotros fue dada la gracia según la medida del don de Cristo "(Efesios 4: 4-7).

En el Evangelio de Juan, Jesús menciona en su oración poderosamente la importancia de la unidad. "No ruego solamente por éstos, sino también por aquellos que creerán en mí por la palabra, que todos *sean uno*, como Tú, Padre, estás en Mí, y Yo en Ti, que también ellos sean uno en Nosotros, para que el mundo crea que tú me enviaste." (Juan 17: 20-21, énfasis agregado). Esta unidad debe comenzar en cada uno de nosotros. Se trata de diferentes denominaciones, iglesias locales, agencias misioneras y ministerios para-eclesiásticos. Esto no es opcional. Si realmente queremos ampliar el Reino de Dios y alcanzar a los perdidos globalmente, debemos encontrar maneras para trabajar juntos por la gloria de Dios.

- *Dedica tiempo en oración e intercesión.* Líderes Misioneros enseñan y practican la oración; ellos comprenden el poder de la oración. Dios contesta nuestras oraciones. Las oraciones del pueblo de Dios cambian el clima espiritual de las ciudades y naciones enteras. También somos cambiados en Su presencia cuando oramos fielmente a Dios. "La oración es, por una parte con la que nos aferramos a lo invisible. El ayuno es por el otro lado, el uno con lo que nos desprendemos de lo visible."^{xxiv}

Jesús es nuestro mejor ejemplo para seguir. El continuamente invirtió tiempo en la oración. "Sucedió que aproximadamente ocho días después de estas palabras, que él tomó consigo a Pedro, Juan y Santiago y subió al monte a orar. Mientras oraba, el aspecto de su rostro se alteró, y se convirtió en su manto blanco y resplandeciente "(Lucas 8:28-29). Todo lo que planeamos y debe basarse en la oración. Además, la oración de intercesión es de suma importancia para desarrollar iglesias misionales. Cuando estamos en la brecha por nuestras comunidades, ciudades y naciones, podemos esperar grandes cosas del

Señor. El Espíritu Santo nos puede dar nuevas estrategias para suplir las necesidades de la gente.

- *Recuerda que Dios se puede mover en cualquier contexto.* Cuando ejercemos la autoridad de Dios en amor para superar las estrategias del enemigo, la transformación en la vida de las personas comienza. "Es una percepción que las opiniones de cada contexto, como un contexto misional, y cada congregación como una congregación misional que tiene la responsabilidad de participar en la misión de Dios en ese contexto."^{xxv} Terri Elton identifica los cuatro principios fundamentales de los Estados Unidos como lo son: descubrimiento, democracia, igualdad y diversidad. Con estas cualidades han sido "nacidos, probados, y desafiados en este país y no obstante se han mantenido firmes."^{xxvi} Consecuentemente, es importante que los líderes de misiones estudien, investiguen y evalúen sus comunidades. Los líderes misionales también deben descubrir las fortalezas espirituales en sus comunidades. Como Pablo dice: "Porque no tenemos lucha contra sangre y carne, sino contra *principados*, contra *potestades*, contra los *gobernadores de las tinieblas* de este siglo, contra *huestes espirituales* de maldad en las regiones celestes. Por tanto, tomad toda la armadura de Dios, que puede ser capaz de resistir en el día malo, y habiendo acabado todo, estar firmes. (Efesios 6:12-13, énfasis agregado).
- *Busca diariamente oportunidades para conectarte con la gente.* Los pastores misioneros y líderes animan a sus miembros para construir relaciones saludables con sus vecinos. Nuestros barrios y ciudades están cambiando drásticamente en nuestra nación. Diversidad étnica y religiosa son muy comunes. Nuestros hijos van a la escuela y sus compañeros de clase son budistas, hindúes, musulmanes, etc. Es de suma importancia que discipulemos a nuestros hijos en casa. Tenemos para permanecer firmes en lo que creemos y estar dispuestos a dialogar con personas de diferentes trasfondos religiosos. "La conexión es sin pretensiones -es solo ser la salida por la que otros pasen. Los recursos, personas y las oportunidades están como los cables de tirados en el suelo esperando a ser conectados – ese es el trabajo de un pastor."^{xxvii}
- *Enfócate en expandir el Reino de Dios.* Los líderes misioneros también tienen el enfoque de ver la ciudad como un todo en lugar de centrarse sólo en sus propios vecindarios. Esto implica la asociación y la unidad para poder llegar a diferentes tipos de personas en sus comunidades. Nuestras comunidades y las iglesias son bendecidas cuando buscamos la paz de la ciudad. La Biblia declara: "Y procurad la paz de la ciudad donde os hice de ser llevados cautivos, y orar al Señor por ella, porque en su paz tendréis paz" (Jeremías 29:7).

Conclusión

Hay una gran necesidad de líderes e iglesias misionales hoy en día. El liderazgo consiste en servir e influir en las personas para hacer avanzar el reino de Dios. En este artículo se describen los principios importantes para dirigir congregaciones misionales. El autor se ha centrado en la pregunta: ¿cuáles son las características de una iglesia misional? En este

artículo se subraya la importancia de la Trinidad en las misiones mundiales. Los líderes misioneros necesitan tener una visión glocal. Nuestras ciudades y barrios están cambiando drásticamente, por lo tanto, tenemos que de ser capaces de contextualizar el evangelio. Cada creyente tiene un papel importante para desempeñar en la misión glocal. Cada iglesia sin importar el tamaño puede llegar a ser una iglesia misional a través del poder del Espíritu Santo. "Y este evangelio del reino será predicado en todo el mundo, para testimonio a todas las naciones, y después vendrá el fin" (Mateo 24:14).

Notas finales

ⁱ Van Sanders, "The Mission of God and the Local Church," in *Pursuing the Mission of God in Church Planting*, ed. John M. Bailey, (Alpharetta: North American Mission Board, 2006), 24.

ⁱⁱ Victor H. Cuartas, "Implicaciones Éticas y los Desafíos de los Negocios Como Misión en los Países de Acceso Creativo." *Global Missiology in Spanish* (July 2009). Under "Settings," <http://www.globalmissiology.org/espanol/> (accessed February 15, 2010).

ⁱⁱⁱ *BibleWorks 4: The Premier Biblical Exegesis and Research Program. Software for Windows Version 4*, (Big Fork, MT: 1999).

^{iv} *BibleWorks 4*

^v Ralph A. Earle, Elwood Sanner, and Charles L. Childers, *Beacon Bible Commentary*, vol. 6 (Kansas City, MO: Beacon Hill Press, 1964), 294.

^{vi} Victor H. Cuartas, *Empowering Hispanic Leaders: An Online Model* (Fort Worth, TX, Church Starting Network, May 2009), 59.

^{vii} G. W. Bromily, *Christian Ministry* (Grand Rapids: Pathway Books, 1959), 19.

^{viii} Craig Van Gelder, "Missiology and the Missional Church in Context," in *The Missional Church in Context*, ed. Craig Van Gelder (Grand Rapids: William B. Eerdmans Publishing Company, 2007), 31.

^{ix} Bob Roberts Jr., *Transformation* (Grand Rapids: Zondervan, 2006), 137.

^x George Miley, *Loving the Church... Blessing the Nations: Pursuing the Role of Local Churches in Global Mission* (Waynesboro, GA: Authentic Media, 2003), 51.

^{xi} Victor H. Cuartas, "The Kingdom of God and Ethnic Diversity in Global Missions." Paper presented at the Southeastern Region of the *Evangelical Missiological Society* in North Greenville University, Greer SC. March 19, 2010.

^{xii} Victor H. Cuartas "Demands of the Kingdom of God in Relation to Ethnic Diversity." *Lausanne World Pulse*, May 2010. Under "Settings," <http://www.lausanneworldpulse.com/themedarticles.php/1279/05-2010> (accessed June 1, 2010).

^{xiii} Miley, *Loving the Church*, 46.

^{xiv} Bob, Roberts Jr.. *The Multiplying Church: The New Math for Starting New Churches* (Grand Rapids, Michigan: Zondervan, 2008), 97.

^{xv} Laura Raab and Bobby Clinton, *Barnabas—The Encouraging Exhorter: A Study in Mentoring Leadership Series* (Altadena: Barnabas Resources, 1985), 5.

^{xvi} Robert P. Palmer, "Characteristics of One Called to the Gospel Ministry," *Presbyterion* 6, no. 2 (Fall 1980): 66.

^{xvii} John Stott, *Basic Christian Leadership: Biblical Models of Church Gospel and Ministry* (Downers Grove: InterVarsity Press, 2002), 101.

^{xviii} Francis Schaffer, *True Spirituality* (Wheaton: Tyndale House Publishers, 1971), 59.

^{xix} Gary, Corwin, "Doing Diversity Well," *Evangelical Missions Quarterly* 44, no. 4 (October 2008): 417.

^{xx} Gary D. Preston, "Get a (Balanced) Life," *Leadership* 19, no. 4 (Fall 1999): 55.

^{xxi} Richard Mayhue, "The Pastor's Home," in *Pastoral Ministry: How to Shepherd Biblically*, ed. John MacArthur (Nashville: Thomas Nelson Inc.: 2006), 124-125.

^{xxii} Ed Stetzer, *Planting Missional Churches: Planting a Church That's Biblically Sound and Reaching People in Culture* (Nashville: B&H Publishing Group, 2006), 19.

^{xxiii} James Breckenridge, and Lillian Breckenridge, *What Color Is Your God?: Multicultural Education in the Church* (Grand Rapids, Michigan: Baker Academic, 1995), 89.

-
- ^{xxiv} Andrew Murray, *With Christ in the School of Prayer* (New Kensington: Whitaker House, 1981), 100.
- ^{xxv} Van Gelder, *Missiology and the Missional Church in Context*, 27.
- ^{xxvi} Terri Martinson Elton, "Corps of Discovery: A Twenty-First Century Contextual Missiology for the Denominational Church in the United States," in *The Missional Church in Context*, ed. Craig Van Gelder (Grand Rapids: William B. Eerdmans Company, 2007), 135.
- ^{xxvii} Roberts, *The Multiplying Church*, 108.